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Finco ha incontrato il 5 settembre scorso il Ministro dei Beni Culturali, Alberto Bonisoli, in un lungo e 

cordiale colloquio nel quale sono stati affrontati i principali temi di interesse delle Associazioni federate 

presenti.  Oltre alla Presidente Finco Carla Tomasi hanno partecipato: Angelo Artale, Direttore Generale 

Finco; Claudio Calastri, Past Presidente Archeoimprese; Antonio Maisto, Presidente Assoverde;  

Francesco Morabito, Relazioni Istituzionali Finco; Paolo Pastorello, Presidente Restauratori Senza Fron-

tiere; Kristian Schneider, Presidente Ari 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

l 13 settembre u.s. il Sottosegretario con delega agli Affari Europei Luciano Barra Caracciolo ha ricevuto 
la Presidente Carla Tomasi e il Vice Direttore FINCO Anna Danzi (in foto). 

Confidiamo che abbiano seguito le parole del Presidente della Commissione Industria del Senato - Sen. 
Girotto - E’ una misura che Finco sollecita da anni... 
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Il 17 settembre u.s.  il Sottosegretario Andrea Cioffi ha incontrato la delegazione Finco composta dalla 
Presidente Carla Tomasi e dal Dr. Angelo Artale, Direttore Generale Finco; Ing. Giuseppe Cersosimo, 
Interbau srl; Dr. Nicola Fornarelli, Presidente ACMI; Dr.ssa Laura Michelini, Presidente Anfit; Dr. Lino 
Setola, Presidente Filiera Finco Mobilità e Sicurezza Stradale. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il 19 settembre u.s.  una delegazione Finco/Fiper capitanata dal Consigliere Incaricato Finco per le 
Energie Rinnovabili nonché Presidente Fiper, Walter Righini, è stata ricevuta presso l’Ambasciata Ar-
gentina a Roma per un colloquio circa le prospettive di collaborazione con particolare riferimento al 
settore delle energie rinnovabili. 
Oltre a Walter Righini erano presenti il Direttore Generale Finco, Dr. Angelo Artale,  la Vice Presidente 
Fiper, Dr.ssa Elena Orlandi, la Dr.ssa Vanessa Gallo ed il Dr. Gioacchino Pantoni (entrambi di Fiper),  e 
per parte argentina, la  Dr.ssa Ines Castillo, Segretario Ambasciata Argentina e la Dr.ssa Vanesa Di 
Martino Creide. 
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FINCO E FIPER INCONTRANO LA DELEGAZIONE DELL’AMBASCIATA 
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Il 8 Settembre u.s. si è tenuta in Inail in Sala Consiglio una riunione illustrativa circa la proposta defini-
tiva di modifica di revisione Tariffa dei Premi, introdotta dal Direttore Generale Inail, Dr. Giuseppe 
Lucibello.  
Per Finco era presente il Direttore Generale Finco, Dr. Angelo Artale accompagnato dall’Ing. Mario 
Alvino (per Union) e dal Dr. Rinaldo Maldera, Consulente Finco in materia. 
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PRODOTTI DA COSTRUZIONE - DECRETO LEGISLATIVO 106/17 

“Commercializzazione, impiego e vigilanza in Italia” 

Sala convegni del Consiglio Nazionale delle Ricerche  

Via A. Corti, 12 - Milano 

12 ottobre 2018 - Ore 10.00  

 

10:00-10:20 Saluti istituzionali  

Prof. Massimo Inguscio, Presidente del Consiglio Nazionale delle Ricerche  

Dott.ssa Carla Tomasi, Presidente della Finco 

Prof. Gaetano Manfredi, Presidente della CRUI 

Ing. Massimo Sessa, Presidente del Consiglio Superiore dei Lavori Pubblici  

 

10:20-11:30 Interventi (moderatore Dr. Angelo Artale, Direttore Generale Finco) 

Dr.ssa Antonella D’Alessandro, Dirigente Div. XIV MISE (Organismi notificati e sistemi di     

accreditamento)  

Ing. Antonio Lucchese, Dirigente II Divisione Servizio Tecnico Centrale C. S. LL. PP  

Ing. Lamberto Mazziotti, già Direttore Ufficio di Coordinamento Autorizzazioni, Notifica e 

Controllo della Direzione Centrale Prevenzione e Sicurezza Tecnica - Dipartimento VF. 

Ing. Antonio Bonati, Responsabile di Unità di ricerca - Istituto per le Tecnologie della Costru-

zione del CNR 

Ing. Gianni Massa, Vice Presidente Vicario Consiglio Nazionale degli Ingegneri  
 

11:30-12:30 Confronto tra il mondo dei progettisti, dei costruttori, dei produttori e dell’accredi-

tamento 

 (moderatore Ing. Emanuele Renzi, Dirigente I Divisione Servizio Tecnico Centrale C.S.LL.PP.) 

Ing. Giovanni Cardinale, (Vice Presidente Consiglio Nazionale degli Ingegneri) 

Ing. Giuseppe Cersosimo (Filiera Grandi Rischi Finco -  Sezione Costruzioni) 

Prof. Paolo Rigone, (Prof. Ass. PoliMi Progettazione Involucro Edilizio-Dir. Tecnico 

UNICMI) 

Dr. Filippo Trifiletti (Direttore Generale Accredia) 

 
 12:30-12:45   Question time 

12:45-13:00 Conclusioni 
 14:00-14:30 Trasferimento in autobus presso la sede ITC di San Giuliano Milanese 

14:30-15:30  Inaugurazione della nuova macchina di prove dinamiche antisismiche per compo- 

nenti non strutturali 

 Prof. Antonio Occhiuzzi, Direttore dell’Istituto per le Tecnologie della Costruzione del CNR 

– Attrezzature innovative per la sicurezza antisismica dei componenti non strutturali 
 

 15:30-16:00    Trasferimento in autobus (Milano Rogoredo – via Corti – Stazione Centrale) 

 
"Per gli Ingegneri partecipanti sono previsti n. 2 crediti formativi rilasciati dal CNI" 
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CONVEGNO SU PRODOTTI DA COSTRUZIONE - MILANO 12 OTTOBRE 2018  

Segreteria Organizzativa: CNR - Istituto per le Tecnologie della Costru-

zione 

Sig.ra  Carmen Mirto: segreteriadir@itc.cnr.it (tel: 02 9806417); Dott. 

Paolo Cardillo: cardillo@itc.cnr.it - tel: 02 9806228 

Sig. ra  Maria Giallella: giallella@itc.cnr.it - tel: 02 9806418 

Segreteria Organizzativa Finco:  

Dr.ssa Ilaria Moretta segreteria@fincoweb.org - tel. 06/8555203 

La partecipazione è gratuita nell’ambi-

to dei posti disponibili, ma richiede la 

preventiva registrazione sul sito: 

www.itc.cnr.it  

 

mailto:segreteriadir@itc.cnr.it
mailto:cardillo@itc.cnr.it
mailto:giallella@itc.cnr.it
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ASSEMBLEA PUBBLICA CONFIMI INDUSTRIA  - 15 Ottobre 2018  
 Autodromo di Monza 

 
Parteciperanno per Finco, tra gli altri, il Consigliere Incaricato per l’Energia, Dr. 
Walter Righini nonché Presidente Fiper ed il Direttore Generale, Dr. Angelo 
Artale. 
 
Per motivi di sicurezza legati all’organizzazione è indispensabile registrarsi entro e non oltre il prossi-
mo 5 ottobre - https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScAxrccx9RF3NbSfR1WzTnpCAAjPp8I7L_jWv3bbMbQWQKyIA/
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ASSEMBLEA PUBBLICA CONFIMI INDUSTRIA - MONZA 15.10.2018 
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L’Ispra ha pubblicato l’edizione 2018 del Rapporto sul consumo di suolo in Italia (vedi link). 

Una lettura utile e consigliabile 

Dal Rapporto emerge, tra l’altro, che quasi un quarto del nuovo consumo di suolo netto tra il 2016 e il 
2017 è avvenuto all’interno di aree soggette a vincoli paesaggistici. Di questo, il 64% si deve alla pre-
senza di cantieri e ad altre aree in terra battuta destinate, in gran parte, alla realizzazione di nuove 
infrastrutture, fabbricati o altre coperture permanenti nel corso dei prossimi anni. 

Per quanto riguarda il dissesto idrogeologico, il 6% delle trasformazioni del 2017 si trova in aree e 
pericolosità da frana ed oltre il 15% in quelle a pericolosità idraulica media. 

 
 
 
 

Non si capisce bene il senso dell’interrogazione (5-00485), prima firmataria On. Di Giorgi (PD) che 

paventa un attacco ai valori della Costituzione laddove - giustamente - il Sottosegretario con delega 

all’Editoria dichiara: “ auspico entro la fine dell’anno [la riduzione del] il perimetro dei contributi pub-

blici nei prossimi anni fino alla completa abolizione, in modo da dar tempo al settore di prepararsi al 

distacco totale dalla contribuzione statale, che sia diretta o indiretta. Una delle prime iniziative che 

intendo promuovere è lo spostamento di una parte dei contributi dall’offerta alla domanda”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 http://www.isprambiente.gov.it/public_files/ConsumoSuolo2018/Rapporto_Consumo_Suolo_2018_2.pdf  

NEWSLETTER FINCO N.07/2018 

ISPRA: QUINTO RAPPORTO SUL CONSUMO DI SUOLO 

UN ATTACCO ALLA LIBERTA’ EDITORIALE?!  NON CI SEMBRA 

http://www.isprambiente.gov.it/public_files/ConsumoSuolo2018/Rapporto_Consumo_Suolo_2018_2.pdf
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FINCO – proposte di revisione al CODICE APPALTI (DLgs 50/16) 

Consultazione 8 agosto- 10 settembre 2018 

Di seguito il link al documento contenete gli articoli oggetto della Consultazione del Ministero delle 
Infrastrutture e dei Trasporti sui quali sono state espresse osservazioni e proposte da parte di FINCO 
(senza i riferimenti giurisprudenziali inseriti in consultazione). 

Nell’ultima parte son state riportate le ulteriori proposte FINCO su questioni non inserite in consulta-
zione. 

http://www.fincoweb.org/wp-content/uploads/2018/09/CODICE-APPALTI-revisione-consultazione-

agosto-2018-Posizione-Finco.pdf 

 

 

Con la sentenza n.859 del 17 settembre 2018, il Tar della Lombardia ha riconosciuto alle categorie 
specialistiche, e quindi non solo a quelle superspecialistiche, la possibilità di poter usufruire della 
disciplina semplificata, che permette, di dimostrare l’idoneità  ad effettuare lavori al di sotto della 
soglia di 150 mila euro senza necessariamente ricorrere al subappalto. 
In mancanza dell’attestazione SOA, che comprova in generale la capacità dell’impresa di eseguire 
opere pubbliche  per un importo superiore a 150 mila euro, i lavori pubblici possono essere effettuati 
(se non subappaltati)  solo nel caso in cui sussistano i requisiti semplificati di capacità tecnica, espres-
samente descritti nell’art.90 comma 1 del DPR 207/2010 (lavori analoghi, costo del personale, attrez-
zature adeguate).  Questa previsione non è però chiaramente definita dal Codice ed il Regolamento 
207/2010, per la parte ancora vigente, sembra riferire questa possibilità alle sole lavorazioni super-
specialistiche, mentre il DL 47/2014 apre ad una applicazione anche alle lavorazioni specialistiche 
complessivamente considerate. 
Sulla base di quanto affermato dalla sezione prima di Brescia del TAR Lombardia, le categorie specia-
lizzate possono beneficiare di questa disciplina di favore  ancor più quelle superspecializzate che, per 
loro natura,  necessitano di un maggiore controllo a causa della loro evidente complessità a livello 
tecnico.  
Sempre secondo il TAR, è vero che per le categorie specialistiche l’attestazione SOA può essere sosti-
tuita dal subappalto delle lavorazioni, ma da ciò non si deve dedurre che i requisiti semplificati di 
capacità tecnica rappresentino per le categorie superspecializzate la funzione che il subappalto ha 
per quelle specializzate, ne che vi sia alcun interesse pubblico a favorire, al di sotto della soglia dei 
150.000 euro, le aziende che lavorano nelle categorie superspecialistiche  rispetto a quelle che lavo-
rano in quelle specialistiche.   
In conclusione, nel caso di specie la richiesta di sostituire l’attestazione SOA non con il subappalto 
delle lavorazioni specialistiche ma con i requisiti semplificati è stata ritenuta applicabile. 
 

È possibile scaricare la sentenza dal seguente link: 
http://www.fincoweb.org/requisiti-semplificati-per-gare-sotto-i-150-000-euro/   
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REVISIONE CODICE APPALTI - POSIZIONE FINCO DI REVISIONE AL CODICE 

APPALTI (DLGS 50/16) 

 

 

APPALTI 

REQUISITI SEMPLIFICATI PER GARE SOTTO I 150.000 EURO  

http://www.fincoweb.org/wp-content/uploads/2018/09/CODICE-APPALTI-revisione-consultazione-agosto-2018-Posizione-Finco.pdf
http://www.fincoweb.org/wp-content/uploads/2018/09/CODICE-APPALTI-revisione-consultazione-agosto-2018-Posizione-Finco.pdf
http://www.fincoweb.org/requisiti-semplificati-per-gare-sotto-i-150-000-euro/
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Il 17 settembre u.s a Roma si è svolta la quarta riunione plenaria del Tavolo Grandi Rischi, con il se-
guente ordine del giorno:  
 

1) comunicazioni della Coordinatrice. Incontri Finco con Ministri di interesse; 

2) sisma bonus: sviluppi normativi e soluzioni possibili tramite le assicurazioni a garanzia per le ban-

che; 

3) smart land: primi contatti fra imprese del settore idrogeologico, dei movimenti franosi e del gover-

no dei boschi e iniziali ipotesi di lavoro; 

4) ipotesi di piano nazionale di risk management per il patrimonio dei beni culturali: prime considera-

zioni di indirizzo; 

5) pubblicazione a supporto di questa linea complessiva sulle piattaforme smart; 

 
Nell’occasione si sono costituiti due ulteriori 
Sottogruppi che si riuniranno il 9 ottobre p.v. 
presso la sede Finco: 
 
-il gruppo “Procedure e problematiche relative 
all’accesso al beneficio del sisma bonus” alle 
ore 10.30; 
-il gruppo “Analisi del rischio territoriale dei 
manufatti (Carta del Rischio)” alle ore 14.30. 
Gli interessati sono pregati di confermare a: 
segreteria@fincoweb.org 
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TAVOLO PLENARIO FILIERA GRANDI RISCHI ( 4 RIUNIONE ) ROMA 17.09.2018 

FILIERA GRANDI RISCHI 
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Di seguito lettera di risposta ricevuta dall’Ufficio Legislativo del MIBAC, in merito alla richiesta di 
chiarimento Finco inoltrata il 30 maggio scorso sulla possibilità per il Restauratore di Beni Culturali di 
essere anche  Direttore dei Lavori oltre che membro dell’Ufficio di Direzione Lavori. 
 Il Ministero, in linea con la posizione della Federazione, conferma questa possibilità. 
 Conferma anche che stanno lavorando alle più ampie e complesse  problematiche che la Federazio-
ne ha portato all’attenzione del Mibac lo scorso primo febbraio. 
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LETTERA DI RISCONTRO MIBAC - DECRETO MINISTERIALE N.154 2017 -  

RICHIESTA FINCO 

FILIERA DEI BENI CULTURALI 
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MANUTENZIONE STRAORDINARIA DEI PONTI ESISTENTI: ACCORDO DI COLLABORAZIONE TRA 
ANAS E FONDAZIONE PROMOZIONE ACCIAIO 

 

ANAS, gestore diretto di circa 26.000 Km di strade ed autostrade su cui insistono più di 13.000 ponti 
e viadotti e Fondazione Promozione Acciaio, hanno siglato un protocollo di ricerca concernente le 
necessità manutentive ricorrenti per interventi di manutenzione straordinaria sui manufatti ANAS. 

Analizzate le esigenze di manutenzione dei ponti in c.a.p., le tematiche congiunte di ricerca propor-
ranno le soluzioni tipologiche più idonee per la sostituzione dell’intero manufatto o di parte di esso 
con campate in carpenteria metallica, per una maggiore durabilità dei ponti in acciaio e ad una loro 
più facile manutenzione. 

https://www.promozioneacciaio.it/cms/it7254-manutenzione-straordinaria-dei-ponti-esistenti-

accordo-di-collaborazione-tra-anas-e-fondazione-promozione-acciaio.asp 
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MANUTENZIONE PONTI: SIGLATO ACCORDO TRA ANAS E FONDAZIONE 

PROMOZIONE ACCIAIO 

 

NOTIZIE  

DAGLI  

ASSOCIATI 
 

https://www.promozioneacciaio.it/cms/it7254-manutenzione-straordinaria-dei-ponti-esistenti-accordo-di-collaborazione-tra-anas-e-fondazione-promozione-acciaio.asp
https://www.promozioneacciaio.it/cms/it7254-manutenzione-straordinaria-dei-ponti-esistenti-accordo-di-collaborazione-tra-anas-e-fondazione-promozione-acciaio.asp


 

Il giorno 21 settembre p.v. a Desenzano del Garda si è svolto il gremitissimo Convegno Assoidroe-
lettrica al quale ha partecipato per Finco il Direttore Generale, Dr. Angelo Artale. 
 

 
 
 

 
 
 
Sul sito Finco http://
www.fincoweb.org/wp-content/
uploads/2018/09/Brochure-
Assoidroelettrica.pdf 
è possibile scaricare la brochure 
di Assoidroelettrica distribuita in 
occasione del Convegno. 
 
Il Presidente Pinamonti con il 
Direttore  Generale Taglioli 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
Un intervento dell’ex Mini-
stro Corrado Clini accanto al 
Direttore Generale Assoi-
droelettrica, dr. Paolo Ta-
glioli. 
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CONVEGNO ASSOIDROELETTRICA (DESENZANO GARDA 21/09/2018) 

 

NOTIZIE  

DAGLI  

ASSOCIATI 
 



 

Grande successo del Congresso Ancsa al quale ha partecipato per Finco il Direttore Gene-

rale, Dr. Angelo Artale. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
La Presidente Eleonora Testani apre i lavori del Congresso. 
 
 

 
 

 
Foto esposizione mezzi soci Ancsa in 

occasione dell’Assemblea 
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CONGRESSO ANCSA 2018 RICCIONE 21-22-23 SETTEMBRE  



 

Giovedì 4 ottobre 2018 dalle ore 14,00 alle ore 17,30 (Sala A)  FIAS, (AIF, ANISIG, ANIPA, ANI-
Ghp) promuove il Convegno: “Utilizzo del sottosuolo in ambito urbano. Tecnologie e modalità 
operative” -  Per Finco partecipa il Vice Direttore, Dr.ssa Anna Danzi. 
 
Verranno riconosciuti 3 crediti formativi  dall'Ordine degli Ingegneri e dall'Ordine dei Geologi. 
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FIAS CONVEGNO: “UTILIZZO DEL SOTTOSUOLO IN AMBITO 

URBANO. TECNOLOGIE E MODALITÀ OPERATIVE”  (PIACENZA 4.10.2018) 



 

 
Sul sito Finco http://www.fincoweb.org/anac-presentato-il-primo-rapporto-quadrimestrale-del-
2018/ è  stata pubblicata la Relazione dell’Autorità nazionale Anticorruzione del primo quadrime-
stre 2018.  
 
Da quanto emerge dalla Relazione il mercato dei contratti pubblici in Italia continua a crescere. Fra 
lo scorso mese di gennaio e aprile, gli appalti hanno fatto registrare un aumento del 41,7%, pari a 
12 miliardi in più rispetto allo stesso periodo dell’anno precedente: da 28,8 a 40,8 miliardi. 

Gli incrementi interessano tutte le tipologie contrattuali, sia nel settore ordinario (+36,9%) che in 
quello speciale (+54,1%). Particolarmente significativo, nel settore ordinario, la crescita dei servizi 
(+49,5%, da 10,3 a 15,4 miliardi) ma risultati molto positivi fanno registrare anche i lavori (+31,2%) 
e le forniture (+21,1%). 

Ancora più marcati gli aumenti nel settore speciale (gas, energia termica, elettricità, acqua, traspor-
ti, servizi postali) in crescita nel complesso del 54,1%: lavori + 91,9%, servizi + 20,5%, forniture 
+86,8%. 
 

 

Si sta ventilando in queste settimane l’idea che la migliore soluzione per il salvataggio di Alitalia sia 
la sua fusione con Ferrovie dello Stato. Secondo le ricostruzioni disponibili su diversi quotidiani 
sembra che questa fusione sia la preferita dal Governo, con l’avvallo del nuovo manager di FS Gian-
franco Battisti. Una scelta fortemente politica, che guarda a una forte presenza pubblica nel settore 
dei trasporti ma che fa nascere molte perplessità sul piano economico e strategico.  
 
Anzitutto, come fa notare Carlo Stagnaro (Il Foglio, 21/09/2018), questa operazione creerebbe una 
situazione di evidente monopolio ed è ovvio che ledere la concorrenza fino a questo punto darebbe 
a Trenitalia la libertà di fissare prezzi più alti. Nota Stagnaro che ad esempio sulla tratta Milano – 
Roma (centrale per il nostro paese) ciò darebbe luogo ad un controllo del 70% circa di tutti gli spo-
stamenti, esclusa la tratta su strada.  
 
In secondo luogo, Pagni e Piana su Repubblica (24/09/2018) sottolineano come Ferrovie dello Stato 
sia alle prese con un importante investimento in nuovi convogli, avviato già al tempo della guida 
Mazzoncini, che saranno destinati al trasporto regionale. Perché se infatti l’Alta Velocità ha dimo-
strato in questi anni un buon funzionamento, le tratte regionali rimangono ancora fortemente pro-
blematiche. Servono dunque più risorse che si concentrino su questo aspetto, considerando anche 
la solidità finanziaria del Gruppo Ferrovie parzialmente ristabilita negli ultimi anni - (meno esposi-
zione verso le banche e più emissioni obbligazionari, sebbene rimangano debiti pari a 11,5 miliardi). 
Andare ad intaccare questo risanamento facendo di FS la nuova IRI – pare sia in ballo anche l’entra-
ta nel capitale dell’Industria Italiana Autobus – sembra tanto una follia, che per quanto lucida non 
dà nessuna garanzia in termini di risultati per i consumatori. Al Ministero l’arduo compito di dimo-
strare che queste presunte sinergie siano indispensabili per migliorare l’efficienza economica del 
trasporto pubblico. All’Antitrust il compito di smascherare un’intollerabile tentativo di statalizzazio-
ne del mercato.  
 
In definitiva, per salvare un carrozzone che deve portare i libri in tribunale, rischiamo di affossare 

anche le Ferrovie che almeno nell’Alta Velocità funzionano (stendiamo un velo pietoso sulle tratte 

regionali).  
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L’APPROFONDIMENTO 

ANAC: IL MERCATO CONTINUA A CRESCERE NEL 1° QUADRIMESTRE 2018 

ALITALIA/FS: LA SAGA CONTINUA ... 



 

 

 

 

 
 
L’Autorità garante ci costa, ci complica la vita come imprese, ma non impedisce le  telefonate a 
tutte le ore di Vodafone, Tim e chi più ne ha ne metta. 
A che serve!? 
 

A.R. Firenze 
 
 
 

 
 
Uno dei miei collaboratori che per motivi di ufficio a volte lavora anche di domenica mi ha detto:  
“fortunati quelli che magari, anche volendo non possono”. Ecco io credo che il divieto domenicale  - 
che tra l’altro riguarda solo una categoria - sia una sciocchezza divisiva. 
 

T.P  Verona  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

In genere non arrivano più di cinque o sei lettere per numero. Noi operiamo un minimo di selezione e, 

talvolta, di sintesi. In ogni caso Finco, con la loro pubblicazione, non assume necessariamente come 

proprio il punto di vista in esse espresso.  
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A COSA SERVE L’AUTORITY SULLA PRIVACY 

LETTERE 

LE (IMPROVVIDE) CHIUSURE DOMENICALI  
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I SOCI FINCO 
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COMITATO CONSULTIVO FINCO 

Prof. Basili Marcello – Ordinario di Scienze delle Finanze presso l’ Università di Siena 

Ing. Cannavò Paolo – Presidente FECC (Federazione Europea dei Manager delle Costruzioni) e membro Giunta nazionale Federmanager 

Prof. Cipolletta Innocenzo – Presidente AIFI e Fondo Italiano d’ Investimento 

Prof. Della Puppa Federico – Ordinario di Economia e gestione delle imprese presso l’Università Iuav di Venezia 

Prof. Karrer Francesco – Ordinario di Urbanistica presso l’Università di Roma “ La Sapienza” e già Presidente Consiglio Superiore dei Lavori Pubblici 

Prof. Martino Giuseppe - Università La Sapienza di Roma - Facoltà Ingegneria dell’Informazione, Informatica e Statistica 

Dr. Morabito Francesco – Libero Professionista, giornalista 

On.  Misiti Aurelio – Presidente CNIM (Comitato Nazionale Italiano Manutenzione) e già Presidente Consiglio Superiore dei Lavori Pubblici 

Prof. Pavan Alberto – Professore al Politecnico di Milano 

Prof. Vendittelli Manlio –  Ordinario di Urbanistica presso l’Università di Roma “ La Sapienza” 



Nel nostro Paese, quando si parla 
di energia geotermica, si fa per lo 
più riferimento a risorse geotermi-
che ad 
alta e media entalpia, finalizzate 
principalmente alla produzione di 
energia elettrica e, secondaria-
mente, termica. 
 
Tali risorse esistono solo in zone 
circoscritte del paese, in presenza 
di un gradiente geotermico ano-
malo, 
dove fluidi o vapori surriscaldati 
sono relativamente vicini alla 
superficie del piano campagna o 
comunque a 
profondità ridotte rispetto al 
normale. Questo permette di 
avere grandi quantità di energia 
termica a profondità raggiungibili 
con uno sforzo economicamente 
sostenibile. Per intenderci, zone 
tipo Larderello in Toscana 
(centrali geotermoelettriche 
dell’Enel), aree termali o zone con 
vulcanesimo attivo… 
 
Lo sfruttamento di queste risorse, 
attraverso impianti e centrali 
create ad hoc, pone ultimamente 
interrogativi 
in relazione ai possibili rischi con-
seguenti, quali inquinamento 
delle falde (acque profonde calde 
e mineralizzate che contaminano 
acque più superficiali), sismicità 
indotta, compatibilità ambientale, 
ecc. In un simile contesto, spesso 
“inquinato” da poca informazione 
e confusione tra tecnologie diver-
se, è opportuno fare il più 
possibile chiarezza tra lo sfrutta-
mento della risorsa geotermica a 
bassa entalpia e quello della me-
dia ed alta 
entalpia. 
 
La geotermia bassa entalpia 
sfrutta il gradiente geotermico 
normale della terra (si ha un incre-
mento della 
temperatura terrestre di 3°C ogni 
100 m di profondità), lavorando a 
bassa temperatura (la temperatu-
ra media 
del sottosuolo italiano, nei primi 
100 m di profondità, si aggira tra i 
16 e i 18 °C). L’energia termica 
della terra 
viene quindi utilizzata, attraverso 
l’ausilio di una pompa di calore, 
per riscaldare e raffrescare gli 
edifici. 
L’energia (termica e frigorifera) 
viene prelevata dal terreno attra-
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Questo brano può contenere 175-

225 parole. 

Lo scopo di un notiziario è fornire 

informazioni specializzate a un 

pubblico specifico. Questo tipo di 

pubblicazione consente infatti di 

pubblicizzare un prodotto o servi-

zio, nonché fare conoscere la pro-

pria organizzazione al pubblico. 

Determinare innanzitutto il tipo di 
lettori, ad esempio dipendenti o 

persone interessate all'acquisto del 

prodotto o alla richiesta di un 

particolare servizio. 

È possibile creare un elenco di 

indirizzi utilizzando moduli di ri-

sposta o iscrizione e biglietti da 

visita raccolti in occasione di fiere 

o altri eventi. Questo tipo di elen-

chi di indirizzi può essere acquista-

to presso aziende specializzate. 

In Publisher sono disponibili nume-

rosi stili di notiziario adattabili alle 

più diverse esigenze. 

Definire infine la quantità di tempo 

e denaro che si desidera investire 

nella realizzazione del notiziario. 

Questi fattori consentono di de-

terminare la frequenza di pubblica-

zione e la lunghezza del notiziario. 

È consigliabile pubblicare il notizia-

rio almeno a scadenza trimestrale 
in modo che i lettori lo consideri-

no un appuntamento regolare. 

Titolo brano secondario 

Questo brano può contenere 75-

125 parole. 

Il titolo è un elemento importante 

del notiziario e deve essere valuta-

to con attenzione. 

Deve infatti rappresentare in mo-

do conciso il contenuto del brano 

e attirare l'attenzione dei lettori. 

Creare il titolo prima di scrivere il 

testo. In questo modo sarà possibi-

le avere un punto di riferimento 

durante la stesura del brano. 

In definitiva, il titolo deve essere 

incisivo e breve. 
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